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Таких рождает вера наша. 

Семейная история святости. 

Стр. 3

«Игрушка». 

Шедевр мирового кинематографа. 

Стр. 6 

Пастырь в семье и в церкви.

Возвращаем миру образ отца. 

Стр. 7

 Ребенок – это зеркало 
нравственной жизни роди
телей.

 Некогда воспитывать 
сына — значит некогда быть 
человеком.

 Уважайте детское 
желание быть хорошим, 
берегите его как самое 
тонкое движение 
человеческой души <..>

 Воспитание детей – это 
отдача особых сил, сил ду
ховных. Человека мы созда
ем любовью – любовью отца 
к матери и матери к отцу, 
глубокой верой в достоин
ство и красоту человека.

В. А. СУХОМЛИНСКИЙ,  
один из самых 
талантливых 
педагогов нашего
Отечества СЕРГЕЙ ТИУНОВ:

— Сергей, поделитесь, пожалуйста, опытом, как стать старшим другом для своих детей? Как на-
учиться не бояться взросления своего ребёнка?

— Это очень просто. Нужно жить с ними. Не в одном доме. А в их жизни. Играть с ними в машин-
ки и солдат, сражаться палками, щекотать до крика, вместе ходить на исповедь и причащаться, 
вместе пробовать вкусное мороженое или мыло, вместе танцевать на школьном вечере или петь 
песню;  читать перед сном книги, а утром —  Символ Веры; обнимать, когда упал, хвалить, когда 
победил.

Но только когда на 100%. Это когда телефона нет рядом. <…>
ПРОДОЛЖЕНИЕ ЧИТАЙТЕ на страницах 4-5

ОТЦЫ И ДЕТИОТЦЫ И ДЕТИ

«БЫТЬ ПАПОЙ - «БЫТЬ ПАПОЙ - 
ЭТО ПРО ЛЮБОВЬ»ЭТО ПРО ЛЮБОВЬ»

ТЕМА НОМЕРА:  
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ПРАВОСЛАВНЫЙ ДЕТСКИЙ 
ЛАГЕРЬ ЗЛАТОУСТ –
ЛЮБИМЫЙ ЛАГЕРЬ ЮНЫХ 
СЕРДЕЦ 

  

МОЛИТВЫ О ВОИНАХ, НА БРАНИ СУЩИХ, РАНЕНЫХ, ПЛЕНЕННЫХ 
И БЕЗ ВЕСТИ ПРОПАВШИХ

НА ЗАСЕДАНИИ СВЯЩЕННОГО СИНОДА 29 ДЕКАБРЯ 2022 ГОДА ДЛЯ ДОМАШНЕГО ЧТЕНИЯ 
БЫЛИ УТВЕРЖДЕНЫ ТЕКСТЫ СЛЕДУЮЩИХ МОЛИТВ:

Молитва матере ко Пресвятей 
Богородице о воине, на поле брани 
сущем.

К кому возопию, Владычице, 
кому повем скорбь сердца моего, 
аще не Тебе, Царице Милосер-
дая? Душа моя смятеся и уны дух 
мой, но скоро услыши молитву 
мою, веру укрепи, терпением 
огради и благою надеждою ожи-
ви. Пресвятая Богородице, Дево 
Чистая! 

Заступи, сохрани, покрый ми-
лостию Твоею чадо мое, воина 
[имярек], на поле брани суща-
го, утверди его в вере истинней, 
огради от злобы врагов видимых 
и невидимых, сохрани его цела и 
невредима, подаждь силу ратное 
свое служение, яко крест, безпо-
рочно понести и паки его в дом 
отчий возврати. Аминь.

Молитва матере ко Пресвятей 
Богородице о исцелении воина, на 
поле брани ураненнаго.

К кому возопию, Владычице? 
К кому прибегну в горести моей, 
аще не к Тебе, Царице Небесная?

 Кто плач мой слезный и воз-
дыхание мое приимет, аще не Ты, 
Мати Божия, Заступнице и При-
бежище во всех бедах нам греш-
ным?

 Услыши вопль мой, Всемило-
сердая Целительнице, яко ум-
ножишася скорби сердца мое-
го, и яви милость Свою на одре 
болезни возлежащему и раною 
уязвленному, чаду моему воину 
[имярек], исцели его тяжкия ду-
шевныя и телесныя болезни, и 
воздвигни от одра немощи цела 
и всесовершенна, да воспевает 
Твое теплое заступление. Аминь.

Молитва матере (сродников) ко 
Пресвятей Богородице о избавле-
нии воинов, в пленении сущих.

О, Всепетая Богородице, всех 
скорбящих Радосте и обидимых 
Заступнице! Услыши молитву 
мою, прошения моего не отрини 
и помилуй чадо мое (отца моего, 
мужа моего), воина [имярек] в 
пленении сущаго! 

Сохрани его цела и невредима, 
огради его от злобы пленивших 
его и не даждь ему убиену быти 
от рук их, веру истинную в нем 
укрепи и скоро тяжкаго пленения 
избави, да в разуме воспевает Тя, 
Царице Небесная, и Сына Твое-
го, Господа нашего Иисуса Хри-
ста, со Безначальным Его Отцем 
и Пресвятым и Благим и Живот-
ворящим Его Духом во веки ве-
ков. Аминь.

Молитва ко святым о избавле-
нии воинов [воина], в пленении су-
щих [сущем]

Преблаженнии и богоноснии 
избранницы Христовы: много-
светлая звездо, Крестителю и 
Предтече Спасов Иоанне; святи-
телю предивный и милостивый, 
великий чудотворче Николае; 
святый великомучениче и ско-
рый плененных свободителю, 
Победоносче Георгие; великая в 
женах Анастасие Узорешитель-
нице и вси святии! Молим вас 
мы, недостойнии: укрепите вои-
нов [воина] [имярек], в пленении 
сущих [сущаго], от уз вражиих их 
[его] избавите, всякаго злаго об-
стояния свободите и на спасения 
стези направите, да, в домы своя 
возвратившеся, прославят [дом 
свой возвратився, прославит] 

На сегодняшний день православный молодежный центр «Златоуст» 
функционирует и способен принимать около 150 человек детей за смену. 
В Центре имеются: два трехэтажных каменных жилых здания (одно восста-
новленное и другое – построенное заново), игровая спортплощадка, фут-
больное поле, бассейн, помещения для кружкового творчества и занятий, 
видеозал, полностью обновленный пищеблок с просторной столовой, соб-
ственная водная скважина, автономные газовое отопление и водонагрев, 
душевые, медпункт. Центр расположен в экологически чистой лесной зоне, 
в непосредственной близости от озера, которое можно использовать для 
купания и водных спортивных игр. В настоящее время работы по благо-
устройству и совершенствованию Центра продолжаются. 

На территории Центра постро-
ен типовой храм в честь святи-
теля Иоанна Константинополь-
ского, Златоуста. Деятельность 
Центра направлена на духовное 
и эстетическое воспитание, про-
свещение и образование детей и 
юношества; приобщение детей 
к основам традиционной рус-
ской культуры; изучение эле-
ментов христианской культуры; 
обучение основам духовного и 
физического самосовершенство-
вания. За каждый летний сезон 
в ПМЦ «Златоуст» отдыхают, в 
среднем, до 400 детей из различ-
ных уголков Калужской области. 
По согласованию с Отделом ре-
лигиозного образования Калуж-
ской епархии возможно осущест-
вление краткосрочных программ 
отдыха и в зимний период. Также 
Центр может быть использован 
для проведения различных кон-
ференций, семинаров.

Воспоминания от лагеря у де-
тей остаются на всю жизнь. При-

мечательно, что многие ребята 
каждый год изъявляют желание 
поехать в лагерь. Это значит, что 
они там находят близкий для них 
круг общения, единомышленни-
ков, положительную атмосферу 
– и все это неразрывно связано 
с объединяющим всех началом – 
православным мировоззрением.

Несмотря на то, что дети лишь 
только учатся дружить, любить, 
трудиться, лагерь способствует 
комфортному гармоничному ста-
новлению нравственной, духовно 
образованной, всесторонне раз-
витой и социально адаптирован-
ной личности.

Для того, чтобы убедиться, что 
лагерь любим многими поколе-
ниями юный сердец, достаточ-
но взглянуть на фотоматериалы. 
А для особо заинтересованных 
рекомендуем пообщаться на-
прямую с теми, кто хранит всю 
жизнь любовь к тому прекрасно-
му времени под названием дет-
ство, которое проводили когда-то 

в прекрасном и светлом православном детском лагере 
«Златоуст».

Виктория КРАВЦОВА

УВАЖАЕМЫ ЧИТАТЕЛИ! ПРОЧИТАТЬ ИСТОРИЮ СОЗДАНИЯ ПМЦ «ЗЛАТОУСТ», ОЗНАКОМИТЬСЯ С 
РЕЖИМОМ РАБОТЫ СМЕН В 2023 ГОДУ И УЗНАТЬ КОНТАКТНЫЙ ТЕЛЕФОН ВЫ МОЖЕТЕ НА САЙТЕ:

 

 Истиннаго Бога, Отца и Сына и 
Святаго Духа и ваше милостивое 
предстательство во веки веков. 
Аминь.

Молитва ко Пресвятей Бого-
родице о воинах, без вести пропав-
ших.

О, Всесвятая Владычице Бого-
родице, Взыскание погибших, 
странных Питательнице и за-
блуждших Путеводительнице! 
Воина [имярек], о немже не 
имамы извещения покрый чест-
ным Твоим омофором, сохрани 
от всех напастей вражиих, изба-
ви пленения и лютыя смерти, от 
отчаяния огради, да с благодаре-
нием и любовию воспевает Твое 
теплое заступление. 

Аминь.

http://eparhia-kaluga.ru/pmc-zlatoust.html
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«Почитай отца твоего и мать» — это первая 
заповедь с обетованием: да будет тебе благо, и 
будешь долголетен на земле. «И вы, отцы, не раз-
дражайте детей ваших, но воспитывайте их в уче-
нии и наставлении Господнем» (Еф. 5, 22-33; 6,1-4).
Вот уже не один век вопрос отцов и детей оста-

ется одним из самых обсуждаемых, самым спор-
ным. Этот конфликт поколений может касаться 
как всего общества, так и конкретно отдельно 
взятой семьи. Но общество не складывается на 
пустом месте. Все мы родом из детства, из семьи. 
И какое духовное и нравственное начало заро-
дила в нас семья, так и будем мы в дальнейшем 
проявлять себя в мире и среди людей. В любом 
человеке есть и отцовское, и материнское на-
чала. И если убрать одно из них, то будет очень 
трудно воспитать полноценную духовную лич-
ность. 

Несмотря на все споры, в на-
стоящее время отцу все чаще 
доводится роль материального 
добытчика для семьи. Хотя пра-
вославное вероучение предлагает 
нам правильное патриархальное 
отношение в семье. Сейчас много 
семей, где дети не знают патри-
архата и отеческой любви. Отцов 
или нет вовсе, или они безучаст-
ны в духовном и нравственном 
воспитании своих чад.

Я с детства, благодаря Богу, 
росла и воспитывалась в полной 
семье, с любящим отцом и за-
ботливым дедом. А вот моим пра-
дедам пришлось непросто. Они 
воспитывали свои семьи в 20-х 
и 40-х годах прошлого столетия. 
Как нам известно, история этого 
периода представляет огромные 
примеры преступлений против 
отцов. Колоссальные репрессии, 
затем война, вновь вихрь репрес-
сий — все это обрушилось в пер-
вую очередь на мужскую часть 
населения. А если твоя семья еще 
была из православных, из духо-

венства, в которой воспитание 
строилось на покаянии, благого-
вении, то ей пришлось вдвойне 
труднее. 

В результате чего множество 
мужчин оказались лишены ду-
ховной традиции отцовства, тех 
знаний, которые юноша в семье 
получает не на вербальном уров-
не, не из книг, а из живой повсед-
невной жизни. 

Примером такой семьи, где 
отец семейства был осужден и 
пострадал за веру, была семья мо-
его прапрадеда. 

Это прадед моей мамы, он был 
священнослужителем, отцом 
шестерых детей, и, несмотря на 
страх смерти и гонений, пытался 
противиться советской системе, 
уничтожающей все причастное 
к Христианской вере и Церкви. 
Мой прапрадед всячески пытался 
бороться с системой репрессий и 
неоправданных доносов. Рискуя 
своей жизнью, помогал веру-
ющим людям, не оставлял их в 

беде. А детей воспитывал истин-
но верующими православными 
христианами.

 Прапрадеда моего звали Мац-
ковский Андрей Захарович. Ро-
дился он в 1883 году в селе Сте-
пановка. 

В детстве мой прадед служил 
в местном храме алтарником и 
чтецом, а также работал в мастер-
ской по переплету книг, в том 
числе церковных. 

В 1908 году он женился на 
украинской казачке Костенко 
Матроне Антоновне (1883–1980). 
В их семье было шестеро детей: 
четыре дочери и два сына. 

В 1914 году мой прапрадед был 
призван в армию и находился на 
службе до 1917 года, после служ-
бы вернулся домой.

В 1922 году был рукоположен в 
иереи в церкви святителя Нико-
лая в селе Степановка. Будучи ис-
ключительно добрым и отзывчи-
вым человеком, он пользовался 
в своем приходе большим авто-
ритетом и любовью прихожан. У 
него в доме постоянно прожива-
ли нищие, больные, странники. 
В 1920-х годах во время сильного 
голода отец Андрей принимал 
несчастных людей из Централь-
ных областей России, кормил их 
и оказывал всякого рода помощь. 
Во время гражданской войны 
активно выступал против цер-
ковных расколов, помогал всем 
страждущим, несмотря на их по-
литические убеждения.

Так в 1920-е годы в месте про-
живания отца Андрея действо-
вал отряд Калиберды. Во время 
одной из стычек с красными, в 
отряде было ранено несколько 
человек. По просьбе посланника 
отец Андрей через непроходимые 
болота пришел в расположение 
отряда, где исповедовал умира-
ющих и тяжелобольных, отпел и 
похоронил умерших и произвел 
перевязку раненых. Он вернулся 
домой, собрал нужные лекарства 
и отнес их в отряд. 

Отец Андрей навещал и лечил 
раненых до полного их выздоров-
ления. Когда отряд Калиберды 
был полностью разбит, то отец 
Андрей спрятал  предводителя 
у себя дома и не выдал во время 
обыска. Этот мужественный по-

ступок так потряс Калиберду, что 
он переменился в своей сути и 
стал помогать людям, защищать 
их от произвола местных и рай-
онных властей. Узнав об этом, 
местные власти устроили прово-
кацию против отца Андрея, обви-
нив его в поджоге сельсовета.

9 ноября 1931 года отец Андрей 
был арестован по ложному обви-
нению в террористической дея-
тельности и был приговорен к 6 
годам лишения свободы. 

Находясь в заключении, мой 
прапрадед стремился словом Бо-
жиим воздействовать на заклю-
ченных, поддерживал в них веру 
в Бога, старался, чтобы люди не 
потеряли человеческий облик. 

В 1934 году после досрочного 
освобождения из заключения ра-
ботал переплетчиком в Донецкой 
области по месту жительства сво-
ей семьи.

 О том, что отец Андрей рабо-
тает переплетчиком книг, узнали 
в НКВД и заставили его пере-
плетать различные документы, 
подчас содержащие информа-
цию о предстоящих арестах. 
Так он узнавал имена тех, кому 
грозил арест. Рискуя своей жиз-
нью и жизнью своей семьи, отец 
Андрей разыскивал этих людей 
и предупреждал их о грозящей 
опасности. Таким образом, он 
спас жизни многих людей.

В 1937 году был арестован Ор-
джоникидзевским городским 
отделом НКВД по Донецкой об-
ласти по ложному обвинению в 
«проведении антисоветской дея-
тельности среди населения».

21 ноября в 6 часов вечера отец 
Андрей пришел домой. 

Вскоре появился милиционер. 
Дома были матушка и четверо 
детей. Милиционер предложил 
отцу Андрею поужинать и попро-
щаться с семьей. 

Мой прапрадед Андрей ужи-
нать не стал, попрощался с се-
мьей и ушел с милицонером. 

Домой обратно к семье он 
больше не вернулся. И уже на 
следующий день, 22 ноября 1937 
года, был обвинен в «антисовет-
ской деятельности» и приговорен 
к высшей мере наказания — рас-
стрел. Приговор был приведен 
в исполнение в этот же день. И 

только 30 июня 1989 года отец 
Андрей был реабилитирован 
Прокуратурой Донецкой обла-
сти. 

Мацковский Андрей Захарович 
был увековечен Руской Православ-
ной Церковью как новомученик, 
пострадавший за Христа и Его 
Церковь.

А ведь таких людей, как мой 
прапрадед, были тысячи. Страш-
ный удар нанесла патриархальной 
семье советская власть. Государ-
ство   взломало крепость право-
славной семьи.

Многим пришлось скрывать 
свою связь с «неугодными госу-
дарству» родственниками, доно-
сы друг на друга шли в огромном 
количестве, частым явлением 
было сиротство при живых роди-
телях.  

Еще десятки тысяч людей, от-
рекшихся от отцов-«кулаков», 
отцов-«врагов народа», отцов-
интеллигентов, сменивших — во 
избежание неприятностей — от-
цовскую фамилию. 

Уместно вспомнить, что би-
блейский персонаж, надругав-
шийся над своим отцом, носил 
имя Хам.

Как мне кажется, образ отца, 
деда, прадеда в семье священен.

Отец должен быть для ребенка 
прообразом Бога. Задача насто-
ящего отца в семье заключается 
в том, чтобы собой и своей пра-
ведной христианской жизнью по-
казать ребенку мир, ввести его в 
общество, рассказать, каким че-
ловеком ему надо стать и к чему 
стремиться.   

Так, всякое отцовство на земле 
восходит к Отцовству Божиему.

Ведь впервые отцовство по-
явилось не на земле, а на небесах, 
в Боге и во взаимоотношениях 
Бога Отца и Бога Сына.

Отцовство Бога — это священ-
ное таинство, от сотворения все-
ленной до появления человека. 
Одним из самых главных откро-
вений, данных Христом людям, 
было откровение о Боге не толь-
ко как о Творце, но и как об Отце 
всего сущего.  

 

Анастасия СИБИЛЬ

ПОСТРАДАЛ ЗА ХРИСТА 
Всем новопреставленным мученикам,
 прародителям нашим посвящается

Множество мужчин оказались лишены духов-
ной традиции отцовства, тех знаний, которые 
юноша в семье получает не на вербальном 
уровне, не из книг, а из живой повседневной 
жизни.

«
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– Быть папой это – .... 
– Когда можешь убедить своего 

сына надевать шапку или выпить 
невкусные витамины. Не тогда, 
когда сказал и «делай выбор сам, 
ведь это твой путь». А когда убе-
дил. Ни криком, ни силой, а лю-
бовью. К себе и к нему.

– Подскажите, пожалуйста, 
когда мужчина начинает 

осознавать себя отцом даже 
глубоко внутри?

– Мне кажется, только когда 
им становится. Даже если есть 
понимание, что такое отец, что 
это за роль. Но это все теория. 
Полное осознание приходит 
лишь на личной практике. И то, я 
думаю, даже не в тот момент, ког-
да ты впервые взял в руки своего 
ребенка, а чуть позже, когда он 
понемногу начинает осознанно 
отрываться от матери. (Улыбает-
ся)

 – Первая встреча со своим ре-
бенком - какие чувства остались 
в памяти?

– Странные…(Улыбается) Что-
то что новое и неизвестное. И са-
мое главное – вообще непонятно, 
что с этим делать… (Улыбается)

– Страшно ли Вам было стать 
папой во второй раз? Какие чув-
ства возникли тогда?

– Конечно, нет! Исключитель-
но с радостью! Я всегда мечтал о 

тройке детей! (Улыбается) Пото-
му что соглашаюсь с известным 
выражением, где один ребенок 
– это про эгоизм, двое – это про 
соревнование, а трое – это уже 
маленькое общество, микропри-
ход.

Приход второго ребенка был 
уже ясен и стал для меня исклю-
чительной радостью.

– Как папа влияет на форми-
рование личности ребенка, на Ваш 
взгляд?

– Я думаю, роль папы здесь 
исключительна и максимальна. 
Особенно, если это сыновья. Ведь 
семья – это маленькая церковь, 
а папа – настоятель этой малень-
кой церкви, который формирует 
правильные принципы, цен-
ности, выстраивает жизненные 
векторы семьи. Это нисколько 
не уменьшает роль других чле-
нов этого важного микрообще-

ства, но все же на корабле бывает 
только один капитан. При этом 
важные роли есть у всех членов 
экипажа. И корабль станет По-
бедой, только когда исправно 
работают и машинисты, и стар-
пом, и боцман. Но направляет 
их всех лишь один человек. При 
этом, конечно, здесь речь идет о 
«взрослом и осознанном» капи-
тане, который пребывает в ресур-
се и собственных силах. 

Слабый капитан превратит По-
беду в известную Беду. 

И здесь очень важны роли кока, 
лекаря и других членов экипажа.

– Как Вы думаете, меняет ли 
ребёнок мужчину? И, если да, то 
как?

– Безусловно, если, повторюсь, 
мужчина сам уже стал таким. Ча-
сто можно увидеть рядом муж-
чину и ребенка и лишь по внешним 
признакам роста, веса, возраста 
понять, кто есть кто. Пото-
му что внутри этих двух внешне 
разных людей стоят два ребенка: 
обиженных, не имеющих сил и спо-
собов убедить, принять, решить. 
И это, конечно, педагогический 
тупик. Слава Богу, я быстро по-
нял, что оказался в тупике. И, 
пожалуй, одной из первых моих 
книг после рождения сына стала 
«Психология ребенка от 3 до 6». 
И спасибо сыну за эти измене-
ния. Я каждый день борюсь за то, 
чтобы побеждать в себе каприз-
ного 5-летнего ребенка и быть 
мужчиной для своих сыновей.

– Было ли когда-то страшно 
чувствовать себя папой? Почему?

– Наверное, нет. Страшно ли 
чувствовать себя сыном, мужем, 
руководителем, подчиненным, 
водителем автобуса или мине-
ром? Мне кажется, часто, воль-
но или невольно, исполняя свои 
многочисленные роли, мы не 
думаем о страхах в самой роли. 
Страшно наступить на конкрет-
ную мину, врезаться в конкрет-
ный другой автобус, уронить 
ребенка из рук в конкретную 
минуту. Это нормально. А боять-
ся роли – это быстро перегореть 
и быть полностью неэффектив-
ным. Это полный провал.

– Что самое лучшее в роди-
тельстве, на Ваш взгляд?

– Возможность делиться. Тем, 

что накопил сам: своими «шиш-
ками», своими победами, под-
сказывать, как может быть лучше 
и спрашивать: «Как думаешь, 
что можно было бы сделать по-
другому»? И, конечно, делиться 
и наполняться детскими эмоци-
ями: искренним смехом, про-
стодушной и чистой улыбкой, 
безусловной любовью. Которую 
просто получаешь за свою роль. 
Даром.

– Какая система отношений 
между отцами и детьми самая 
лучшая, на Ваш взгляд? И почему?

– Иерархия. Мне кажется, это 
правильно. Бог не просто так сде-
лал мужчину главой, женщину 
его помощницей, а детям запо-
ведал почитать родителей. Ведь 
во взрослой жизни ребенок часто 
будет сталкиваться с иерархией. 
Но здесь важно понять, что это 
лишь структура. А ее наполняют 
живые люди. Разные.

 С разным опытом и характе-
ром, со своими болями и радо-
стями. И строить свои отноше-
ния надо с ними через это. Через 
любовь. Именно с людьми, а не 
со структурой. А «политическая 
система» семьи, как мне кажется, 
имеет свойство меняться. Иногда 
нужна доля тоталитаризма и под-
чинения, иногда охлократии и 
прихотей толпы. (Улыбается) 

Здесь как раз и кроется роль 
отца, чтобы вовремя сбавить 
обороты давления или аккуратно 
усилить дисциплину.

– Какие отцовские ошибки са-
мые распространенные, на Ваш 
взгляд? И чем они «лечатся»?

– Я косвенно начал об этом 
говорить. Уйду чуть глубже. Я 
с рождения приобретал разные 
роли. 

НА КОРАБЛЕ БЫВАЕТ 
ТОЛЬКО ОДИН КАПИТАН

Сегодня мы поговорим с настоящим 
Папой –  ответственным и надежным 
профессионалом своего дела, верую-
щим, разносторонне развитым муж-
чиной и просто хорошим человеком 
– Сергеем Тиуновым. Он поможет нам 
с вами, дорогие читатели, прикоснуть-
ся к глубочайшему миру любви отца к 
своим сыновьям,

 миру таинственному и непостижи-
мому на первый взгляд.

Семья – это маленькая церковь, а 
папа – настоятель этой маленькой 
церкви, который формирует правиль-
ные принципы, ценности, выстраива-
ет жизненные векторы семьи.

«

« Роль отца кроется в том, чтобы 
вовремя сбавить обороты дав-
ления или аккуратно усилить 
дисциплину.



№ 3 ‘июнь’ 2023

ГОВОРИТ ПАПА 5

Начал с сына, брата и внука, 
потом стал другом, одногруп-
пником, одноклассником, по-
том сослуживцем, подчиненным, 
руководителем, водителем авто-
мобиля, пассажиром самолета, 
прихожанином храма, мужем, 
дядей… Это я к чему? Врожден-
ная роль у меня, по сути, была 
лишь одна – быть сыном. Я где-
то и сейчас не всегда с ней справ-
ляюсь. Но думаю и работаю над 
ошибками. А для того, чтобы 
быть водителем автомобиля, я 
учился. Я учился читать, писать, 
подбирать выражения в общении 
с людьми, варить макароны, под-
бирать лекарства, управлять сот-
ней людей, ставить будильник на 
телефоне.

Мы каждый день, часто не 
осознавая, учимся, как нам ка-
жется, простым вещам. При этом 
иногда забывая о больших. Ока-
зывается, быть отцом – роль не 
врожденная.

 Часто мужчина просто идет по 
накатанной. 

«Меня же так воспитывали», 
«Так делал мой отец», «Орать и 
бить детей нормально. 

Если бы меня не били, кем 
бы я вырос». Мы пытаемся ра-
ботать лучше, чтобы получить 

премию или вырасти до сле-
дующей должности, мы смо-

трим новости сразу в трех 
источниках, чтобы точно 
быть в курсе всех собы-

тий и транслировать на близких 
«исключительно достоверную» 
информацию, мы детально раз-
берем на какой модели айфона 
камера лучше, но забываем о са-
мом главном: быть отцом или 
мужем – роль исключительная. 
Огромнейшая по важности про-
фессия. 

И если, работая в большой 
компании, даже на очень важной 
должности, в случае трагедии или 
какой-то серьёзной неприятно-
сти, вместо вас быстро найдут 
замену, то в момент трудностей 
в семье на вашем маленьком кора-
бле случается катастрофа мак-
симальной значимости и навсегда 
оставляет след на команде. 

Поэтому каждый день нужно 
учиться быть отцом или мужем: 
не новости и обзоры смартфонов 
читать, а проверенных психо-
логов, педагогов, людей с поло-
жительным опытом. А иначе мы 
получаем традиционные разводы 
и детей с искалеченной психикой 
на старте. И, повторюсь, лишь 
потому, что не хотим учиться 
выполнять свои самые важные 
роли.

– Как стать старшим другом 
для своих детей? Как научиться 
не бояться взросления своего ре-
бёнка?

– Это очень просто. Нужно 
жить с ними. Не просто в одном 
доме, а в их жизни. Играть с ними 
в машинки и солдат, смотреть 
мультфильмы и обсуждать, кто 
круче: Александр Невский или 
Человек-паук? Сражаться пал-
ками, щекотать до крика, вместе 
ходить на исповедь и причащать-
ся, вместе пробовать вкусное мо-
роженое или мыло, вместе тан-
цевать на школьном вечере или 
петь песню, читать перед сном 
книги, а утром - Символ Веры. 

Давать готовить с тобой так, 
чтобы испачкать всю кухню; да-
вать убираться вместе, не боясь, 
что станет только грязнее; обни-
мать, когда упал; хвалить, ког-
да победил. Но только когда ты 
с ним на все 100%  –  это когда 
телефона нет рядом. Когда не 

взял трубку от коллеги. Когда так 
хочется посмотреть футбол, но 
именно сегодня последний вы-
ходной, а потом школы/сады/ра-
боты. Но при этом важно быть в 
ресурсе и находить время на себя. 
Иначе схема работать не будет. 
(Улыбается)

– Чему можно научиться у де-
тей?

– Любви. Простой, искренней, 
честной и безусловной любви. 
Когда любят просто так. Ни за 
что. Просто по умолчанию. По-
тому что Бог выбрал тебя в этой 

роли. И только маленькие дети 
так легко тебе все прощают. И бу-
дут любить тебя всегда. 

Просто так. Если только ты не 
приложишь усилия для обратно-
го.

Нам, взрослым, есть чему здесь 
поучиться.

Беседовала Елена СЕРГЕЕВА

ВОПРОС БАТЮШКЕ - РАСТИМ ДОЧЬ

- Отец Алексей, на что стоит 
обратить внимание папе при вос-
питании дочери?

- Доброе воспитание дочери 
прежде всего зависит от создания 
теплой, мирной, уютной атмос-
феры в семье. Конечно, перво-
степеннное значение в этом име-
ет мама: ее забота, внимание, 
нежность, ласка наполняют дом 
радостью и миром. Эта атмосфе-
ра любви естественным образом 
воспитывает детей, создает у них 
иммунитет от внешнего негатив-
ного воздействия.

Но сказать, что роль отца в 

воспитании дочери мало-
значима, будет неверным. 

Именно отец призван по-
мочь сформировать миро-

воззрение своих детей, учить 
их тому, что такое хорошо и что 
такое плохо – отличать добро 
от зла. В наше время, когда раз-
мываются ориентиры и теряется 
понимание истины и лжи, эта за-
дача становится крайне актуаль-
ной. И только в семье возможно 
достижение верного воспитания.

Но формирование правильных 
взглядов невозможно достичь 
лишь внешним научением. 

Задача отца как главы семьи 
заключается, прежде всего, в 
усвоении себе правильного миро-
воззрения, то есть необходимо 

самому интересоваться вопроса-
ми духовной жизни, жить этим. 
Этот огонек внутренней жизни 
родителей естественным образом 
поможет возжечь и души детей. 
Само собой разумеется, что отец 
должен стать другом для своей 
дочери. Это возможно лишь при 
чутком внимании отца к нуждам 
и проблемам своей дочери, уча-
стием и помощью в ее нуждах.

 
Огромное значение имеют до-

брые семейные традиции: со-
вместное вкушение пищи, подго-
товка и празднование семейных 
праздников, совместное посеще-
ние церковного богослужения, 
общая домашняя молитва. Очень 
объединяет семейное чтение, ку-
линарные приготовления, помощь 
в решении школьного домашнего 

задания. А сколько радости прино-
сят совместные прогулки и поезд-
ки! Важно обратить внимание на 
создание доверительных отноше-
ний между родителями и детьми, 
что позволяет детям открывать 
свои проблемы и переживания 
папе и маме и вместе находить 
пути их решения. Когда дети ви-
дят искреннюю заботу, участие 
в своих нуждах, живой интерес 
к себе со стороны родителей, то 
это рождает доверие к родителям, 
понимание того, что в трудную 
минуту папа и мама помогут. 

Интересна цитата свт. Игна-
тия Брянчанинова  из его письма 
к своей сестре Марии Алексан-
дровне и ее мужу Николаю Фи-
липповичу Купреяновым о вос-
питании дочери:

«Дочку не позволяй себе хло-
пать, даже (прим. ред.) пальчи-
ком. Это чрезвычайно вредно для 
нравственности как дочки, так 
и матери. Есть старинное — хо-
рошее, а есть и старинное худое: 
худому не надо подражать. Выпи-
ши себе книгу: поучения Препо-
добного Аввы Дорофея, который 
занимался воспитанием молодых 
иноков с отличным успехом. Эта 
книга будет превосходным на-
ставлением для тебя самой и для 
воспитания дочери. Читай книгу, 
и изучай ее. Знай, что паче всех 
твоих наставлений словами,

 жизнь твоя будет самым силь-
ным наставлением для дочери».

протоиерей 
Алексей ПОРЯДНЫЙ

На корабле бывает только один капитан. При 
этом важные роли есть у всех членов экипа-
жа. И корабль станет Победой, только когда 
исправно работают и машинисты, и старпом, 
и боцман. Но направляет их всех лишь один 
человек. При этом, конечно, здесь речь идёт о 
«взрослом и осознанном» капитане, который 
пребывает в ресурсе и собственных силах.

«

Я каждый день борюсь за то, чтобы побеж-
дать в себе капризного 5-летнего ребенка и 
быть мужчиной для своих сыновей.

«
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Хорошие, глубокие фильмы – настоящая находка 
для размышлений. Особенно важно увидеть в поро-
ках или достоинствах героев свои собственные ошиб-
ки или верный вектор поведения. Иными словами, 
бывает очень полезно посмотреть на себя со стороны. 
Именно поэтому мы предлагаем вам, дорогие чита-
тели, мысленно обсудить с нами французский кино-
фильм «Игрушка», снятый в 1976 году.

Главные герои:
Пьер Рамбаль-Коше - миллионер
Эрик - сын Пьера Рамбаля-Коше
Франсуа Перрен - журналист, подчиненный 
миллионера 

Сюжет фильма очень интере-
сен. Один богатый и влиятель-
ный отец – Пьер Рамбаль-Коше 
– пытается проявить заботу о 
своем сыне Эрике, который жи-
вет в другой стране с матерью. 
Для этого Пьер привозит сына 
к себе на неделю и старается ис-
полнить все его желания и ка-
призы. Мальчик не нуждается ни 
в чем: игрушки, игры, путеше-
ствия, развлечения, сладкие блю-
да и напитки –  все, что только 
он пожелает, сразу исполняется. 
Отец вполне удовлетворен своей 
заботой, видя, что сын принима-
ет его подарки. Но несмотря на 
кажущееся благополучие, в ре-
бенке зреет некая озлобленность 
и цинизм, от понимания, того, 
что его хотят ублажить внеш-
ними подарками, а сам он, его 
внутренний мир неинтересны. 
Это приводит к совершенно вы-
ходящему за все рамки поступку 
– Эрик требует купить себе в ка-
честве игрушки живого человека, 
случайно встреченного в мага-
зине игрушек. Этим несчастным 
оказывается сотрудник Франсуа 
Перрен, который работает в ре-
дакции журнала, принадлежаще-
го отцу этого мальчика. 

Все попытки отговорить ребен-
ка от такого дикого желания, ни 
к чему не приводят – он твердо и 
решительно, с некоей бравадой, 
требует исполнить свой каприз. 

Отец в недоумении: если от-
казать сыну в этом его желании, 
значит проявить нелюбовь к 
нему,  и все прочие подарки и раз-
влечения впустую - он, как отец 
не смог создать для своего маль-
чика атмосферу исполнения всех 
его желаний. Но и исполнить это 
невозможно. И все-таки отец 
решается пригласить Франсуа, 
предварительно объяснив ему 
ситуацию. Конечно, это вызвало 
смех и непонимание у претенден-
та на роль живой игрушки, но по-
сле долгих уговоров он все-таки 
решается. Когда Франсуа доста-
вили в дом своего хозяина (как 
большого, так и маленького), вся 
прислуга выстроилась в очередь, 
с любопытством разглядывая не-
обычную «покупку». Постепенно 
Франсуа приступил к выполне-
нию своих обязанностей – раз-
влечениям и играм с мальчиком. 
Это тесное общение приоткрыло 
взрослому человеку внутренний 
мир ребенка, стало известно, на-
сколько он одинок и несчастен, 
насколько сильно укоренились в 
нем злые привычки.           

Все это породило в журна-
листе искреннее сострадание к 
мальчику, он уже не ненавидел 
Эрика, как было первоначально, 
а искренне жалел его. Эта вн-

утренняя перемена в душе «жи-
вой игрушки « сказалась и на ре-
бенке – он увидел искренность, 
теплое дружеское общение, не-
лицемерную заботу – его изголо-
давшаяся по этим чувствам душа 
ожила. 

Понимая опасность развития 
порочных качеств в ребенке, 
теперь уже друг, а не игрушка 
Франсуа Перрен старается на-
глядно показать последствия 
такой жизни. Вместе с Эриком 
журналист затевает издание газе-
ты, в которой собраны взрослые 
«проделки» отца мальчика, все 
то, что наглядно показывает от-
ношение Пьера Рамбаля-Коше к 
людям, как к игрушкам. 

(В самом начале фильма заме-
чательно показан характер этого 
начальника. Садясь за банкетный 
стол, Пьер просто пододвигает 
весь этот стол к себе, не обращая 
внимания на всех прочих – при-
боры остальных перепутаны, 
людям приходится искать свои 
тарелки.  Или вот еще пример: 
миллионер цинично высмеивает 
своего подчиненного, приказы-
вая ему пройти нагишом по ре-
дакции. Видя, что тот почти со-
глашается с таким требованием, 
Пьер Рамбаль-Коше спрашивает 
у него: «Так кто же чудовище – 
тот, кто отдает такое поручение, 
или тот, кто готов его испол-
нить?»)

Результат не заставил себя дол-
го ждать. Разгневанный отец (ру-
ководитель редакции) вызывает 
к себе Франсуа, и говорит, что 
тот перешел все границы. Про-
исходит откровенный разговор, 
в котором раскрываются два не-
совместимых мира или, лучше 
сказать, мировоззрения. Фран-
суа Перрен говорит, что для себя 
считает важным, чтобы сын этого 
начальника не стал таким же как 
тот, то есть циничным, надмен-
ным, властолюбивым, черствым 
человеком. Отец, обладающий 
богатством, властью, влиянием в 
обществе и вполне понимающий 
значение этого для земного бла-
гополучия, искренне недоуме-
вает: что привлекло его сына, к 
этому человеку?Интересны слова 
Пьера к сыну, которые он произ-
носит в автомобиле: «Что может 
дать тебе этот человек?» Ответом 
на этот вопрос стало желание ре-
бенка остановить машину и, вы-
бежав из нее, броситься навстре-
чу к своему другу Франсуа…

...................
Фильм призывает нас заду-

маться о многом. Во-первых, о 
том, как на самом деле выгля-
дит изнанка капиталистического 
общества: совесть и честь часто 
продают за деньги,  и чем боль-

ше у человека становится этих 
«волшебных бумажек», тем раз-
вязнее и наглее он себя ведет, не 
думая об удобстве тех, кто рядом. 
Корень всего этого – простой че-
ловеческий эгоизм или гордость, 
которой заражены все люди на 
земле. В фильме отражено вли-
яние вседозволенности как на 
взрослого отца – Рамбаля-Ко-
ше, так и на его сына Эрика. Они 
словно отражают друг друга, их 
миры очень похожи. Оба имеют 

игрушки, только каждый сооб-
разно своему возрасту.

Однако! Все это имеется у не-
разумных богатых отца и сына 
не само по себе. Их окружение 
создало благоприятные усло-
вия для этого! Отцу потакают во 
всем подчиненные; сыну – слуги 
в доме. Но и тот, и другой не ви-
дят рядом с собой настоящих ис-
кренних и светлых людей. Про-
стых, но живых, любящих жизнь. 
И если взрослому Рамбалю-Ко-
ше уже не так-то легко признать-
ся себе в такой пустоте внутри, 
то его сын еще жаждет заполнить 
эту нехватку любви. А еще жаж-
дет обратить на себя внимание 
отца. Пусть негативным поступ-
ком, пусть таким же дурным ме-
тодом веры во всевластие денег, 
но заявить о себе, чтобы отец, на-
конец, увидел его как личность.

Так или иначе, в доме появля-
ется Франсуа – заурядный работ-
ник, но... уважающий себя че-
ловек, согласившийся на такую 
авантюру далеко не сразу.

Примечательна фраза телох-
ранителя ребенка, говорящего 
Франсуа во время уговоров «ма-
гические» слова: «Вам же запла-
тят...»

Видно, что семья Коше окру-
жила себя людьми, кумир кото-
рых – деньги.

Человек иного мировоззрения 
появляется в таком доме впер-

вые. А это значит, что все здесь 
начинает меняться.

Франсуа начинает показывать 
свои настоящие чувства ребенку. 
Конечно же, в меру его возраста. 
Журналист дает понять мальчику, 
что злится на его выходки, не бо-
ится играть по своим правилам, 
не боится отвечать ребенку на 
его проказы уместной выходкой, 
не боится выиграть состязание у 
капризного мальчика. Эрик на-

чинает видеть в доме отца насто-
ящего человека. 

Более того, мальчик начинает 
видеть в журналисте отца своей 
мечты – вместе с Франсуа они 
играют в футбол, вместе создают 
самодельную газету, разоблачаю-
щую прихоти взрослого Рамбаля-
Коше. Вместе гуляют и едят мо-
роженое, смешно испачкав носы. 
Все это становится таким бесцен-
ным сокровищем для Эрика, что 
мальчик начинает меняться из-
нутри. Такой настоящий сын пу-
гает богача Рамбаля-Коше, и тот 
стремиться пораньше отослать 
мальчика к матери, перечисляя 
при этом все материальные блага, 
которые только может получить 
Эрик в этой жизни.

   Но есть нечто высшее и боль-
шее всех материальных благ, вме-
сте взятых. Это настоящая, тихая, 
простая, чистая, светлая жизнь и 
любовь. И Эрик понимает это. 
Он мысленно отрекается от жиз-
ни, в которой деньги правят всем. 
Мальчик выбирает настоящую 
жизнь, проводником в которую 
видит Франсуа. Именно поэтому 
Эрик выбегает из машины отца и 
бросается на руки к журналисту...

    Какие выводы можно сделать 
из этого фильма даже с христиан-
ской точки зрения? 

Во-первых, стоит обратить вни-
мание на разницу между смире-
нием и малодушным потаканием 

прихотям, как других людей, так 
и своим собственным.

 Служение страстям выявляет-
ся и в нашем внутреннем стрем-
лении сиюминутно получать же-
лаемое. Вспомним, как сложно 
нам бывает проявить терпение, 
если интернет на мгновение на-
чинает медленнее загружать сайт, 
или если ненадолго запаздывает 
курьер, или если не удается при-
обрести желаемую вещь…

Вспомним: «Никто не может 
служить двум господам: ибо или 
одного будет ненавидеть, а другого 
любить; или одному станет усерд-
ствовать, а о другом не радеть. Не 
можете служить Богу и мамоне 
(богатству)». (Евангелие от Мат-
фея, гл. 6:24)

А с другой стороны, стоит заду-
маться о том, как мы ведем себя 
с теми, кто ниже нас по статусу, 
финансам и возрасту? Не смеем-
ся ли, не презираем ли? Вспом-
ним о примере Милосердия и 
бескорыстной помощи, которую 
являет нам Господь. Но также не 
забудем и о Его силе Духа, уме-
нии говорить правду и крепком, 
мудром стоянии за Истину.

Во-вторых, фильм показывает 
важность умения быть настоя-
щим человеком. Искренним, ве-
селым, простым, добрым, силь-
ным духом: не позволяющим 
себе идти на поводу у порочных 
желаний, как своих, так и чужих. 
Такого человека рано или поздно 
начинают искренне уважать за 
внутреннюю свободу души – сво-
боду от фальши и угодничества 
перед другими. 

В-третьих, весь сюжет пропи-
тан отношениями отца и сына. 
Ярко, емко и наглядно показано 
то, как же страдает душа ребен-
ка, от которого хотят просто от-
купиться, не желая качественно 
проводить с ним время. И как 
платит ребенок за это желанием 
покинуть таких родителей, не-
смотря ни на что!

«Дети –  не случайное приоб-
ретение, мы отвечаем за их спа-
сение!» - говорит нам святитель 
Иоанн Златоуст. Да и кто может 
вернуть напрасно потраченный 
день? Кто может вернуться в дет-
ство своего ребенка и исправить 
ошибки, которые причинил ему? 
Так пусть мудрый и милостивый 
Господь поможет нам не потерять 
ни единой минуты в нашей жиз-
ни, наполнив ее настоящей Лю-
бовью. Спешите к своим детям, 
особенно пока они малы и так 
верят вам! Ведь детство бывает у 
каждого из нас всего один раз, но 
именно оно дает старт для нас во 
всю последующую жизнь...

Елена СЕРГЕЕВА
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Даже очень далекий от Церкви человек знает о существовании десяти 

заповедей. Однако зачастую даже самый воцерковленный и глубоко ве-
рующий христианин не до конца понимает, что именно стоит за каждой 
заповедью и как правильно применять их в обычной мирской жизни. Вся-
кая заповедь уникальна и особенна, однако сегодня хотелось бы остано-
вить свое внимание на пятой заповеди: «почитай отца твоего и мать твою, 
чтобы тебе было хорошо, и чтобы продлились дни твои на земле» (Исход, 
гл.20:12). А особенно хотелось бы поговорить о роли отца в жизни каждого 
человека. Ведь матерям в нашей жизни уделяется гораздо больше внима-
ния, а отцы зачастую остаются «в тени».

И поговорим мы об отцах со служителем храма Иоанна Богослова в селе 
Витрянка, Черновицкой области, Сокирянского района, 

протоиереем Виталием Ивановичем Морарь.

ОТЦЫ И ДЕТИ – Отец Виталий, сегодня у нас 
тема почитания родителей и роль 
отца в жизни детей. Хотелось бы 
начать с понятий. Что означает 
почитание родителей, и в чем оно 
выражается?

– Заповедь о почитании своих 
родителей является основопола-
гающей. Она является основой 
всей земной и вечной жизни че-
ловека. Так как почитание Твор-
ца Небесного – живая связь с 
Небесным Отцом, то познаются 
заповеди через послушание чело-
века нравственному закону. И ро-
дители тут выступают для детей 
как бы иконами, образами Живо-
го Бога, но на земле. Также почи-
тание — это уважение и любовь. 
Ведь уважение первостепенно во 
всех отношениях. А когда уваже-
ние подкрепляется любовью, это 
становится еще более сильным 
чувством.

– Какова роль отца в воспита-
нии детей? Как отцу лучше прояв-
лять свою любовь к ребенку? Что 
он может сделать, чтобы у них 
сформировались доверительные 
отношения?

– Роль отца в жизни любого ре-
бенка очень важна и неумолима. 
Христианство являет нам пример 
отношений отца и ребенка через 
отношения Небесного Отца и 
вочеловечившегося Сына. Ко-
нечно, именно от отца зависит 
материальное благосостояние 
его семьи, но «не одним хлебом 
живет человек» (Втор., гл. 8:3). 
Отец обязан заботиться и о ду-
ховной жизни своей семьи и от-
вечать за нее перед Богом.

Многие отцы в настоящее время 
считают, что забота о ребенке не 
мужское дело. И это в корне не-
правильно. Можно быть нежным 
любящим отцом и настоящим 
мужчиной одновременно. Духов-
ная близость отца и ребенка очень 
важна. Нужно укреплять в умах 
детей, что отец- главная защита 
и опора в семье. Ребенок растет 
и развивается, подражая своим 
родителям. Они самый главный 
пример в его жизни. Для ребенка 
родитель – всегда идеал. Поэтому 
нужно своим примером показать 
ребенку, как нужно вести себя в 
жизни. Как вы поступаете со сво-
ими родителями, так, возможно, 
ваши дети будут поступать с 
вами. Это явно показывается в 
одном произведении Л.Н. Тол-
стого «Старый дед и внучек». Где 
пример сыграл основную роль.

Также отец обязан определить 
для своих домочадцев все семей-
ные правила.  Например, в какое 
время семья будет собираться 
вместе; до какого часа можно 
детям гулять; какие развлечения 
допустимы, сколько ребенок 
может смотреть телевизор. К со-

жалению, в нашей стране эти во-
просы принято возлагать на жен-
щин, а отцом запугивать, если 
ребенок не выполняет правила. 
Хотя отец должен быть главной 
фигурой дисциплины и порядка в 
семье, а не просто карателем за 
поступки.

Что касается доверительных 
отношений, то тут необходимо, 
чтобы отец интересовался про-
блемами маленького ребенка, как 
своими собственными. Чтобы 
можно было прийти к такому 
отцу, сесть ему на колени и рас-
сказать все! А отец должен вы-
слушать, не ругать, а подсказать 
советом или делом, как решить 
детскую проблему.

Из своего отцовского опыта, 
могу сказать, что лучшее про-
явление любви – это забота и 
внимание. Ведь если не поливать 
цветы, они засохнут. Даже кактус 
(из личного опыта – он засох).

– Как правильно отцу выстро-
ить отношения с детьми, чтобы 
пятая заповедь ими исполнялась?

– Отцу необходимо поддер-
живать и укреплять в детях уве-
ренность в том, что папа - самая 
главная опора, самая главная за-
щита в их семье. Ему необходимо 
как можно раньше начать духов-
но общаться со своими детьми. 
Духовная близость и дружеские 
отношения между отцом и деть-
ми оказывают огромное влияние 
на характер ребенка и на всю его 
последующую жизнь. Отец вводит 
ребенка в мир, так пожелал наш 
Господь, и от того, как это сде-
лает отец и будет зависеть, как 
ребенок исполнит заповеди Божии. 
Будь светлым, добрым сыном, 
ласковой дочерью, старайся ни-
когда не огорчать родителей – и 
будешь наслаждаться долгими 
днями на земле.

– Говорят, современный человек 
очень эгоистичен, и у него часто 
возникают проблемы с родителя-
ми. Может ли воспитание отца 
повлиять на почитание родите-
лей и вообще старшего поколения 
в целом?

– Эгоизм – это в целом гло-
бальная проблема не только де-
тей, но и взрослых. Ведь корни 
этой проблемы идут из семьи.  
Отец должен научить ребен-
ка преодолевать строптивость, 
своеволие, капризы, эгоизм, 
чувство превосходства себя над 
другими. Пресечь эти грехи и на-
учить детей быть покладистым, 
внимательным. Всегда спешить 
на помощь родителям и другим 
старшим.   

–Не секрет, что родители ча-
сто бывают не на высоте: они не 
соответствуют тому доверию, 
которое оказывает Господь, давая 
им ребенка. А все ли отцы заслу-

живают почитание детей? А как 
относиться к отцу с уважением, 
если он был, к примеру, алкоголи-
ком или преступником?

– Бывает и такое, что не все 
дети познали родительской люб-
ви.  Если отец бросил семью или 
мать никогда не любила ребенка, 
или ребенок был предоставлен 
сам себе, без должного внимания 
и воспитания... Конечно, в серд-
цах таких выросших детей живут 
горькие чувства, иногда даже 
разочарование. Дети испытыва-
ющим моральное, психологи-
ческое или физическое насилие 
могут испытывать даже нена-
висть. Христос говорит: «Будьте 
милосерды, как и Отец ваш мило-
серд» (Евангелие от Луки, гл.6:36). 
Я бы предложил таким детям, не 
знавшим родительской любви, 
находить выход от обратного. 
Пусть ребенок не видел отца, или 
отец был грубым, пьющим, но из 
этого не следует, что ребенок дол-
жен быть жертвой.  Несмотря на 
горькие чувства, нужно пожалеть 
родителей, ведь они намного не-
счастнее, они предали не только 
ребенка, но и Бога, изменив своим 
прямым родительским обязан-
ностям. Возможно, у ребенка 
даже получится помочь родите-
лям примириться с Богом. Мало 
ли что бывает, нужно попытаться 
помочь таким родителям при-
близится к Богу. Начать с того, 
что привести священника для по-
каяния и причащения. Жизнь – 
хороший учитель, она ставит все 
на свои места.

–Батюшка, а как Вы думаете, 
отцовское благословение помо-
гает ребенку в жизни. Так ли оно 
сильно?

– Несомненно! Сила любого 
родительского благословения 
действительно очень велика. 
«Бог в помощь! Спаси Господи 
моего чада!» – скажут родите-
ли своим детям, и сила Святого 
Духа снизойдет им на помощь. И 
наоборот, не стоит ругать детей 
бранными словами: «Никчем-
ный, бездарный, бестолковый…», 
такие слова наполнены энергией 
разрушения.

–Современное общество делает 
акцент на роли матери и почти 
совсем не говорит о роли отца. 
Как могла возникнуть подобная 
ситуация, в чем её причины?

– В первую очередь, наше об-
щество в стремлении за равно-
правием между мужчинами и 
женщинами совершенно прини-
зило роль отца. Во многих семьях 
он утратил авторитет и уважение.  

Часто функции отца сводятся к 
добыванию денег. 

Во-вторых, отец лишился сво-
ей патриархальной высоты и зна-
чимости. Он перестал быть бли-
зок духовно и эмоционально к 
своим детям. Современный отец 
проводит очень мало времени со 
своими детьми, практически ни-
чему их не учит, не воспитывает, 
скинув все эти обязанности на 
мать. Хотя роль матери, скорее, 
в заботе ребенка, а вот духовно 
воспитывать его должен все-таки 
отец. Конечно, многие скажут: 
«А если отца нет по каким-либо 
причинам?» –  то я вам на это от-
вечу, что, по сути, а не по крови 
отцом может быть и отчим, и дед, 
и дядя.  

–Раскрывая замысел Бога о 
семье, апостол Павел призывал 
мужа служить своей семье так-
же, как Христос служит Церкви. 
Так что же такое хороший отец, 
каково его истинное предназначе-
ние?

– На это я могу сказать следу-
ющее: уподобляясь Христу, отец 
являет собой образ Отца Небес-
ного. Вот как Иисус Христос, 
предав Себя за Церковь, явил миру 
Отчую любовь к человеку, так 
и отцы должны передавать всю 
свою любовь детям. Отец всегда 
поддержит ребенка, выслушает, 
никогда не прогонит. Отец — это 
сильный духом человек, который 
держит свое отцовское слово и в 
поощрении, и в наказании. И вот 
тогда ребенок, воспитанный та-
ким отцом, придет в церковь, и 
ему там скажут: «Бог – наш Отец! 
Он любит нас!». И ребенку станет 
понятно: Бог любит меня, как 
папа.

–И, в заключение нашей беседы, 

хотелось бы узнать: какая у Вас 
семья, сколько детей? И как вос-
питывают своих детей священни-
ки? Чему у вас можно поучиться 
обычным родителям-мирянам?

– Самое важное после Цар-
ствия Божия – это наша семья. 
Для верующего человека наш 
путь во Христе всегда стоит на 
первом месте, а наша предан-
ность семье – на втором. По Бо-
жией милости, у меня дружная 
и любящая семья. У нас с женой 
трое детей, но они окупились 
нам за семерых. Две дочери – 
уже взрослые, и сын. Наши дети 
вхожи в среду храма с детства. В 
нашей семье мы никогда не стал-
кивались с нежеланием детей по-
сещать храм или молиться. Пока 
дети малы и не понимают хода 
службы и смысла, вкладываемо-
го в нее, они идут в храм по на-
стоянию родителей, но также это 
стремление возникает при на-
хождении друзей-единомышлен-
ников. В этом смысле большую 
роль играют Воскресные школы 
приходов, хоры или кружки. Мы 
с детства с детьми читаем Библию 
(вначале это может быть Библия 
для детей). Затем, по мере взрос-
ления, рассказываю им основы 
православной веры, а затем при-
ходит и понимание хода службы в 
храме, церковного устава. 

Главное любите свою семью, 
помогайте вашим детям позна-
вать волю Господа, никогда не 
ругайте и не наказывайте в гневе, 
расскажите детям о любви Божи-
ей, и они ответят вам благодарно-
стью.

Беседовала Анастасия 
СИБИЛЬ
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«ПРОСТО ОТЦОМ ЕЩЕ МАЛО 
СТАТЬ, ПОСТАРАТЬСЯ СТАТЬ 
НАДО ПАПОЙ…»

Папа для детей тоже в известном смысле божество. В их глазах он 
всемогущ и всеведущ, он все знает и все умеет, он карает и милует, 
он закрывает собой от бед и грозно спрашивает с провинившихся. 
Вопрос лишь в том, каким богом ты станешь для своих детей.

 А вариантов тут как минимум три. Папа может быть для ре-
бенка добрым божеством, несущим радость и веру в добро. Может 
стать грозным демоном, оставляющим в детской душе целый набор 
страхов, комплексов и травм на всю жизнь. А может оказаться и «бо-
жеством спящим», чем-то вроде индуистского Брамы, когда папа у 
детей вроде бы есть, но его как бы и нет, поскольку он целиком по-
гружен в свое бесконечно-глубокое и безмерно-содержательное 
личное бытие.

 Два последних варианта не требуют особых усилий. Но вот 
быть добрым папой действительно трудно. <…> 

КАК СТАТЬ ДОБРЫМ БОГОМ

Стать для детей добрым богом 
папа может лишь в том случае, 
если он подражает Христу.  Уди-
вительные слова сказал вопло-
тившийся Всемогущий Бог: «… 
научитесь от Меня, ибо Я кроток 
и смирен сердцем (Мф. 11:29)». И 
если дети не увидят такой крот-
кой силы и смирившегося все-
могущества в собственном отце, 
тогда даже самые убедительные и 
правильные его нравоучения на 
евангельские темы вряд ли смо-
гут оставить след в их сердцах.

Поэтому папой быть хотя и 
трудно, но радостно: каждый 
твой осознанный шаг здесь ста-
новится освоением главной хри-
стианской науки – быть подоб-
ным Христу. 

А практическое правило, по-
зволяющее папе не сбиться с 
этого пути, я нашел для себя в 
словах святого мученика Иусти-
на Философа: «… не в том со-
стоит блаженство, чтоб иметь 
власть над другими или быть 
сильнее слабейших… таким обра-
зом никто не может подражать 
Богу; это не достойно Его вели-
чия. Но тот, кто принимает на 
себя бремя ближнего, кто, имея 
в чем-либо превосходство, благо-
детельствует другому, низшему 
себя, кто полученные им от Бога 
дары раздает нуждающимся и де-
лается богом для получающих от 
руки его, тот есть подражатель 
Богу».

ПАПА БЕЗ ГРИМА

Когда я слышу вопрос, почему 
выросшие в христианских семьях 
подростки уходят из Церкви, я 
не вижу для себя других ответов, 
кроме одного, простого и горько-
го.  Подростки уходят из Церкви 
потому, что всю свою жизнь ви-
дят перед собой нас, родителей. 
Верующих и церковных.

И не хотят быть такими, как 
мы.

Друг перед другом мы еще мо-
жем подемонстрировать свои 
«благочестие» и «благоверие». 

Но дети-то видят нас еже-
дневно, без камуфляжа. Своей 
жизнью мы не сумели показать 
им красоту Православия, а слова 
без дел не работают. О подроб-
ностях можно говорить долго, и 
аспектов у этой темы множество. 
Но суть, на мой взгляд именно в 
этом.

ВСЕ РАВНО ЛЮБЛЮ

Хотя, конечно же есть семьи, 
где ситуация в этом смысле впол-
не благополучная и религиозно-
го кризиса в подростковом воз-
расте дети не переживают вовсе. 
Но, повторюсь, это тоже прямое 
следствие ситуации в семье. 

Однажды мне посчастливилось 
присутствовать на съемках теле-
передачи, где участницей была 
матушка Ольга Юревич, супру-
га протоиерея Андрея Юревича. 
Матушка рассказывала о жизни 
в их семье, о том, как они с ба-
тюшкой воспитывают детей, как 
сами постоянно учатся выстраи-
вать отношения с ними и друг с 
другом. И тут ведущая задает ма-
тушке вопрос:

- А скажите, вот если кто-то 
из ваших девочек, повзрослев, вдруг 
решит, что вера ей не нужна и 
теперь она будет атеисткой, как 
вы на это отреагируете?

Матушка просто улыбнулась и 
сказала:

- Если это случится, я буду лю-
бить ее точно так же, как и пре-
жде.

Вот такой неожиданный по-
ворот темы. И мне думается, что 
дети, выросшие в такой атмос-
фере безусловной любви, скорее 
всего, из Церкви в подростковом 
возрасте как раз и не уйдут.

МАЛЕНЬКИЕ ХРИСТИАНЕ

Был в моей жизни один слу-
чай, который очень серьезно 
дополнил мои представления о 
христианском воспитании. Детей 
у нас тогда было трое: Антошка, 
Никита и еще совсем малень-
кий Глебушка. Соответственно 
возраст их был 4, 3 и годик с не-
большим. Отправились мы как-
то раз всем семейством в гости 
к бабушке в соседний райцентр. 
Дело было зимой. Автобус оста-
навливался прямо на трассе, и 
мы ждали его впятером на обо-
чине заснеженной дороги. Ни-
киту с Глебом довезли на санках, 
Антошка, как старший, шел сам. 
День был морозный, вдоль трас-
сы мела поземка. И тут выясни-
лось, что впопыхах забыли мы 
Глебу надеть рукавички. Бывает 
такое иногда с каждым молодым 
родителем. Бежать домой уже не-
когда: автобус вот-вот подойдет. 
Я жену давай ругать: «Ах ты, та-
кая-сякая, недоглядела». Она мне 

в ответ примерно то же самое... И 
вдруг видим: Никита подошел к 
Глебу, снял варежки, взял его за-
мерзшие ручки в свои ладони и 
начал отогревать их дыханием. 
Трехлетний кроха, пока мы спо-

рили, кто виноват и что делать, 
просто встал на колени и начал 
греть брату руки. А мы с женой 
смотрели на них и плакали.

Это я к тому, что в разговоре о 
христианском воспитании детей 
мы часто забываем, что ведь дети 
наши - тоже христиане, хотя и 
маленькие пока еще. Они в Кре-

щении получили ту же благодать, 
что и мы. 

И действует она в них порой 
более явственно, чем в нас, про-
читавших всякие умные книжки 
и статьи про то, как вырастить 
ребенка христианином. И уж 
ежели мы признаем, что учиться 
жить по Евангелию нам придется 
всю свою жизнь, тогда, наверное, 
не грех и у собственных детей 
иногда взять урок этой Боже-
ственной науки.

ГЛАВНЫЕ ПЕСНИ

Однажды я приехал в гости к 
своему другу, с которым когда-то 
вместе играли, сочиняли, мечта-
ли об успехе. Друг, в отличие от 
меня, продолжал музицировать, у 
него была своя студия, он творил, 
записывал альбомы, выступал 
с концертами. А я все это время 
штабелевал обледенелый кирпич 
на морозе, таскал ведрами це-
ментный раствор на пятый этаж, 
слушал завывания двигателя ба-
шенного крана и матерщину бы-
валых строителей, учился вести 
кладку…

И конечно же я ему завидовал. 
В нем я словно бы видел свою не-

состоявшуюся судьбу – ту, от ко-
торой отказался, уйдя работать на 
стройку. (Чтобы кормить семью 
– прим. ред.) 

Друг поставил мне свой оче-
редной альбом. Это была именно 
та музыка, которую мы когда-то 
собирались записывать вместе. 

И так мне стало грустно, так 
стало жалко себя, что я сказал:

– Какой же ты молодец! По-
сле тебя останутся твои песни, 
твои произведения. А после меня 
лишь груды кирпича, которым я 
придавал форму.

Друг посмотрел на меня удив-
ленно. Потом засмеялся и кивнул 
на своих детей, возившихся на 
полу с кубиками:

– Вот они, мои настоящие про-
изведения и песни. А это все, – 
он махнул рукой в сторону му-
зыкального центра, – ерунда. 
Приятное баловство.

Честно сказать, тогда я ему не 
поверил. <…> Сейчас, спустя 
двадцать лет я с полной уверен-
ностью готов подписаться под 
этими его словами. Друг по-
прежнему занимается музыкой, а 
я давно уже ушел со стройки. Он 
с тех пор выпустил еще десяток 
альбомов, я – пару десятков кни-
жек. И теперь тоже уверен, что 
главное произведение мужчины – 
его дети. Потому что музыкаль-
ные альбомы и книжки, будучи 
однажды выпущенными в свет, 
тут же начинают уходить в про-
шлое, сколь бы хороши они ни 
были. А дети всегда устремлены 
в будущее. Причем не в какое-то 
абстрактное будущее, а именно в 
твое, единственное и неповтори-
мое. Это им, твоим детям, пред-
стоит сделать его счастливым и 
радостным. <…> И от того, на-
сколько быстро в молодые годы 
ты сумеешь понять эту нехитрую 
мысль, зависит вся твоя последу-
ющая жизнь.

Смолоду мужчинам очень хо-
чется самореализации. Это нор-
мальное мужское стремление. 
Но беда тем мужчинам, кому 
оно заслонит маленькое чудо, 
которое пока еще совсем не по-
хоже на какое-то достижение и 
просто лежит себе в кроватке, 
агукает или плачет, просит есть 
или играет с погремушкой. Беда, 
если папа воспринимает детей 
лишь как некий неизбежный до-
весок к своим творческим или 
карьерным амбициям. Потому 
что пройдут годы, представления 
о целях и смыслах постепенно бу-
дут меняться, амбиции будут все 
слабее и наконец совсем угаснут. 
А дети останутся – уже взрос-
лые, сильные, полные жизни. И 
от того, каким богом ты был для 
них все это время, будет зависеть, 
увидишь ли ты в них любящих 
друзей, равнодушных знакомых 
или же ненавидящих тебя врагов.

НАПОСЛЕДОК

Уважаемые читатели! Редакция 
газеты «Вера Молодых» очень 
рекомендует к прочтению книгу 
Александра Ткаченко «Трудно быть 
папой. Невыдуманнные уроки от-
цовства», выдержки из которой 
вы прочитали выше. Эта книга 
– настоящая, живая и непосред-
ственная, оставляющая отклик 
в сердце. А вот как резюмирует 
свое произведение сам автор:

«В этой книге много сказано о 
папе, о детях. И совсем немножко 
о маме. Хотя, где бы мы все были 
– и дети, и папа, если бы не до-
рогая наша мамочка. Вернее ска-
зать – откуда бы мы взялись, если 
бы не она? Без нее папа не стал бы 
папой. А детей вообще бы не было. 
И поэтому – вот! Папа и мама! С 
этого началось все, что описано в 
книге. Этим продолжается. И не 
закончится НИ-КОГ-ДА!»

Александр ТКАЧЕНКО


